

REVISTA POLÍTICA AUSTRAL

UNA PUBLICACIÓN CIENTÍFICA DE LA ESCUELA DE GOBIERNO
UNIVERSIDAD AUSTRAL

PRESENTACIÓN

Atento a la celebración del cuadragésimo aniversario de la recuperación de la democracia argentina, este nuevo número de la Revista Política Austral de la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales continúa su compromiso con la investigación científica, la discusión y el debate académico.

En la primera sección de este número, encontrarán tres artículos de investigación. El primero de ellos, de Alejandro Simonoff, pone el eje de discusión en los posibles escenarios internacionales que se están configurando y los desafíos para la política exterior argentina. El artículo recorre los principales debates académicos acerca de los posibles escenarios que se pueden estar generando en el sistema internacional, tales como los que nos han presentado recientemente Hal Brands y John Lewis Gaddis, Graham Allison o Dani Rodrik y Stephen Waltz. El autor parte de las amenazas que nuestra propia especie ha contribuido a generar (pandemias, cambio climático, hambrunas, etc.) para pensar el rol de los organismos internacionales en el marco de una hiperglobalización, como también en la conformación de espacios económicos con base en el eje Indo-Pacífico o la disputa hegemónica entre Estados Unidos y China.

El segundo artículo, de Patricio Giusto, nos posiciona directamente frente a uno de nuestros principales socios internacionales: la República Popular China. En esta dirección, el autor analiza las continuidades y cambios en la relación bilateral atravesando la génesis del vínculo, la normalización de relaciones diplomáticas y la profundización del esquema de cooperación. A lo largo de su análisis, va poniendo al descubierto la creciente asimetría de poder —a favor de Beijing— y la falta de una estrategia nacional argentina hacia la potencia asiática, la cual pueda trascender en el tiempo y no ser simplemente la lógica de un Gobierno de turno. Indudablemente, el vínculo con China hoy forma parte de uno de los capítulos más importantes de la política exterior argentina no solo porque impacta en su proceso de inserción internacional, sino también porque demanda un posicionamiento concreto frente a la “puja hegemónica” entre Washington y Beijing. Precisamente, ese posicionamiento tendrá consecuencias económicas y políticas de gran importancia para el país, como ya ha ocurrido en otros momentos de nuestra historia.

El tercer artículo renueva la vigencia de un tema central en la lógica del juego político y la construcción de una república, el cual se ha expresado siempre en términos de tensión: la relación entre política y religión. Elena López Ruf presenta en su aporte

una serie de nuevas dinámicas entre los actores religiosos en la gobernanza global que impactan y redefinen la interacción entre política, religión y derecho. El texto propone entonces analizar la internalización de los asuntos religiosos y, de esa manera, explicar el rol de los actores religiosos en los sistemas de gobernanza ante los desafíos globales.

En la segunda sección de este número encontramos una síntesis de la tesis de David Tauss en el marco de la Maestría en Relaciones Internacionales de nuestra casa de altos estudios. Su investigación nos pone frente a un tema de indiscutida actualidad para pensar la inserción internacional de la República Argentina: el desarrollo del hidrógeno como vector energético. El mundo transita el inexorable avance del calentamiento global y debe dar soluciones concretas que garanticen la continuidad de la sociedad humana. El autor hace hincapié en cómo el hidrógeno se ha posicionado en el centro de la escena internacional como un recurso energético estratégico por su potencial para descarbonizar, entre otros sectores, la matriz energética mundial. Tauss sostiene que la República Argentina cuenta con una potencialidad enorme para desarrollar este sector, pero, al mismo tiempo, debe enfrentar el desafío de consolidar una política estratégica para insertarse internacionalmente en la cadena de valor de la energía limpia.

Finalmente, en nuestra sección de reseñas bibliográficas, Melina Torús y Mariel Zani Begoña presentan y comentan la compilación de Gastón Mutti *Los dilemas de la democracia en América del Sur: evaluación de sus perspectivas*, una obra publicada por la Editorial de la Universidad Nacional de Rosario en el año 2020. La compilación se encuentra dividida en tres partes: la región en debate, un estudio comparativo de Argentina y Brasil y, en la última parte, se presenta una serie de casos nacionales que van analizando diferentes aristas del juego político argentino en torno al federalismo, la relación entre política y economía y la definición y puesta en marcha de políticas públicas.

Desde la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales, les agradecemos a los autores por los debates que nos presentan y a nuestros lectores por el interés en sumarse a pensar y reflexionar en nuestro constante proceso de construcción de una realidad democrática, republicana y federal.

Buenos Aires, octubre de 2023

Dr. Alfonso Santiago

Director

Dr. Luciano Bolinaga

Director ejecutivo

Mg. Aldo Javier López

Jefe de edición

Lic. Juan Ignacio Percocco

Coordinador académico